

## Gertrudis Pino y Peña o ¿Viceversa?

-junio 3 de 2024

Desde hace un tiempo que vengo haciendo la investigación de familias de Popayán, y últimamente las conexiones de estas con los descendientes de Alonso Hurtado del Aguila he escuchado una historia que ha llegado a ser casi que algo legendario: doña Gertrudis Peña.

Doña Gertrudis que de quien lo poco que se sabe es que es la madre de Simón Hurtado el abuelo de los políticos Gómez Hurtado entre otros así como de Carmen Pino quien casada con Leónidas Pardo formaron una de las familias más grandes de la capital del Cauca a principios del siglo XX.

Del padre de Simón se dice que fue Don Nicolás Hurtado Arboleda quien fue un abogado muy conocido y respetado así como un hacendado pero que según las cuentas este hijo lo tuvo al mejor estilo de Tomás Cipriano de Mosquera, en el ocaso de su vida por 1840.

Por su parte doña Carmen se dice que era hija de doña Gertrudis con el presidente Dr. Manuel María Mallarino Ibarguen y que de la unión de los apellidos de ambos surge el apellido de Carmen, el Pino, es decir P de Peña + Ino de Mallarino = Pino.

Lo cierto es que ante tanta inquietud decidí investigar un poco más a fondo a ver si lograba encontrar algo acerca de este personaje casi mítico como lo fue doña Gertrudis, y empiezo con las partidas de defunción de sus hijos, primero la de Simón el 19 de junio de 1925 en Bogotá donde nombran a sus padres entre ellos doña Gertrudis Pino y siguiendo con la de doña Carmen ocurrida el 9 de junio de 1932 en Popayán y en la que figura como su madre doña Gertrudis Pino...

¿Pero no era Peña entonces?, si también lo era, y al parecer el tema de invertir los apellidos es una costumbre bastante particular y por diversos motivos, pero el origen de doña Gertrudis seguía siendo una incógnita, hasta que investigando en el Archivo Central del Cauca, encuentro un documento de la primera mitad del siglo XIX en el que la señora Gertrudis Pino y Peña, vecina de la ciudad de Popayán, encarga como su apoderado al Dr. Francisco Martínez vecino de BUGA, para la venta de un esclavo de nombre Isidro al señor Ignacio Dorronsoro, este esclavo fue herencia de su madre la señora María Josefa Peña, con este dato pero sobre todo con lo particular de la geografía porque una señora vecina de Popayán en 1836 y apoderando a alguien en Buga, es porque lo mas seguro es que doña Gertrudis no era payanesa, sino del actual Valle del Cauca.

Continuando con la investigación busco a Gertrudis Pino y a su madre doña María Josefa Peña y me encuentro efectivamente a "María Gertrudis Pino y Peña bautizada en Cartago el 16 de noviembre de 1809 siendo sus padres Dn. Jose María Álvarez del Pino y doña María Josefa Peña y sus padrinos don Francisco María Cerezo y Doña Francisca de Igual y Mosquera...", esto junto a los datos que tiene el genealogista Miguel Wenceslao Quintero Guzmán en su libro Linajes del Cauca Grande: Fuentes para la historia se sabe que María Josefa Peña y Velasco, madre de Gertrudis era hija de Don Jose Joaquín de la Peña y Cobo casado con María Manuela Alonso de Velasco.

Y así se desenreda una parte de la historia de la madre de estos dos personajes importantes en la vida nacional y local por sus conocimientos y también en el área comercial ya que don Simón Hurtado fue un gran comerciante y doña Carmen quien fue una destacada autodidacta ya que se dice que hablaba a la perfección el inglés y el francés sin haber salido de la ciudad.

Asimismo queda una puerta abierta respecto al padre de don Simón, si bien se dice que fue Don Nicolás Hurtado y Arboleda, teniendo en cuenta la defunción de Simón Hurtado en la que se menciona a sus padres Vicente Hurtado y Gertrudis Pino, cabe la posibilidad que no sea Don Nicolás sino su hijo Don Vicente Hurtado y Mosquera quien sale de Popayán y se establece en Panamá donde contrae matrimonio con su prima Doña Carmen Hurtado Diaz el 25 de febrero de 1844 lo que concordaría con el nacimiento de Dn. Simón quien según las cuentas al haber muerto en 1925 de 85 años quiere decir que nació en Popayán hacia 1840. Bueno eso es tema para otra búsqueda en los archivos más allá de Google.